
 

RAPPORT  MORAL

DU  PRESIDENT





Bonjour à toutes et à tous,

Chers amis,

Avant de vous présenter les différents moments forts de cette saison écoulée, je vous propose de marquer 
quelques instants de recueillement pour rendre hommage à celles et ceux qui nous ont quittés depuis notre 
dernière assemblée générale 2013, qui ont marqué  l’histoire de notre fédération, et qui resteront pour 
toujours dans nos cœurs, je pense bien évidemment à Denise AVEDIGUIAN.

Bienvenue dans cette salle du CREPS CENTRE de Bourges pour cette assemblée générale 2014 !
Merci à Monsieur Eric LEPAGNOT, le Directeur du CREPS pour son accueil et un grand merci
à Franck LEGUEVELLOU, Président de la Ligue Centre de Savate boxe française & D.A pour son précieux soutien 
dans l’organisation de cette assemblée. 

En introduction, je voudrais souligner le caractère important de notre assemblée générale annuelle mais 
également l’importance des réunions du Bureau Fédéral et du Comité Directeur, leur pérennité et l’assiduité 
des élus est le garant du bon fonctionnement de la vie démocratique de notre fédération.
Permettez-moi donc d’adresser à celles et ceux, élus présents aujourd’hui de notre fédération, membres du 
Comité Directeur, responsables et membres des commissions nationales, tous bénévoles, mes plus  sincères 
remerciements pour les tâches accomplies  à chacune des missions confiées. 

Pour ma part, le rôle et la mission première du Président sont la représentation de sa fédération, de votre 
fédération, auprès de tous, auprès de toutes les autorités, de toutes les collectivités territoriales. « Présider, 
c’est gouverner, c’est prendre des responsabilités,  c’est prendre ses responsabilités, c’est aussi choisir, mais 
c’est surtout dire la vérité ».

Je commencerai ce rapport moral, en adressant tout d’abord mes sincères félicitations à tous les clubs, les 
anciens et les nouveaux qui ont reconnu l’importance et pris la mesure de licencier tous leurs adhérents cette 
saison. Notre fédération, forte de ses actions, vit pleinement son développement avec près de 800 clubs qui 
regroupent plus de 49000 licenciés. 
Autant d’acteurs au cœur de notre Fédération, bénévoles, pratiquants, athlètes que nous nous devons de 
féliciter et remercier. Merci à tous pour leur disponibilité et leur dévouement.

Le nombre de licenciés enregistré au 1er juin de cette année est de 49183. Une synthèse concernant cette 
augmentation, en nombre et en pourcentage, va vous être présentée dans le compte-rendu de la commission 
« structuration et développement ».
Mes sincères félicitations iront bien évidemment à tous les athlètes français, féminins et masculins de Savate, 
Assaut ou Combat qui se sont brillamment illustrés sur l’ensemble des compétitions internationales :

• Aux Championnats du Monde « Combat » à Clermont Ferrand,

• Aux World Combat Games « Combat et Assaut » en Russie à Saint Pétersbourg,

• Aux Finales Féminines et Juniors « Combat » en Chine à Hainan. 

Un grand merci à tous nos sportifs et à tous nos champions.



Les rapports d’activité présentés par le Secrétaire Général,  le Directeur Technique National, le Trésorier vous 
permettront de bien mesurer la nature et l’importance de l’activité fédérale  avec comme axe majeur: atteindre 
nos objectifs qui reposent sur le respect de notre projet fédéral et le développement de nos disciplines.

Le Comité Directeur affiche clairement dans son projet fédéral sa politique en matière de développement. Ce 
projet  se veut en parfaite adéquation avec les orientations du Ministère qui apporte à notre fédération son 
soutien financier par la convention d’objectifs. 
Néanmoins des interrogations existent, particulièrement celle de la pérennisation de notre subvention d’Etat. 
Cette année, nous n’avons été impactés que d’un peu plus de 1% par rapport à l’an passé, qu’en sera-t-il  
l’année prochaine, voire les années à venir?

Je voudrais revenir sur quelques grands moments qui ont marqué cette saison écoulée :

• L’édition du 1er timbre à l’effigie de la Savate boxe française par la Poste (Tirage à 1 100 000 unités).

• La 1ère participation de la Savate aux World Combat Games. 

• La venue, au gymnase Japy à Paris, de la Ministre des Sports, Madame Valérie FOURNEYRON lors de la 
journée du sport au féminin le 1er février 2014. 

• L’arrivée d’une nouvelle salariée à notre fédération : Madame Katia CASTEL, Directrice Générale des 
Services, appréciée de tous.

• La 1ère organisation des Championnats de France « Elite A » sur un même plateau, le même jour et 
même lieu,  réunissant les finales masculines et féminines.

• Les travaux de rénovation de notre siège fédéral. Après un important chantier de mise aux normes,  
de rénovation et de réaménagement, notre siège dispose désormais de 15 postes de travail.  Durant 
les travaux, nous avons partagé les locaux de la Fédération Française d’Escrime. Je remercie tout 
particulièrement la Présidente, Madame Isabelle LAMOUR pour son chaleureux accueil mais aussi 
notre personnel fédéral pour sa faculté d’adaptation durant la période des travaux.

Je ne peux m’empêcher de vous parler des principaux projets pour les 2 années à venir :

• En 2015 : 

• L’organisation des Assises de la Savate

• Le projet de dématérialisation des licences

• L’étude d’un outil pour la gestion des compétitions

• En 2016 : 

• Les championnats de France 2016 « Jeunes », à l’Ile de la Réunion.
Pour cette compétition exceptionnellement décentralisée, c’était le projet phare de Denise 
AVEDIGUIAN, une aide fédérale exceptionnelle sera consentie à chaque jeune compétiteur qualifié 
se rendant à l’Ile de la Réunion, sur la base de la moitié du prix du billet d’avion, soit environ 400€. A 
charge aux clubs, aux comités départementaux, aux ligues, ayant potentiellement de jeunes tireurs 
susceptibles de concourir à ce championnat, de s’organiser pour budgétiser le restant de la dépense 
au cours de ces 3 prochaines années 2014/2015/2016.  



Je souhaite :

- présenter mes chaleureux remerciements à toute l’équipe du personnel fédéral toujours aussi performant.

- témoigner ma gratitude à tous nos bénévoles, à tous les Présidents et dirigeants de Ligue, de Comités 
départementaux, aux dirigeants de clubs et à leurs enseignants qui s’investissent sans compter.

- adresser mes remerciements à la Direction Technique Nationale, aux cadres d’Etat, et aux délégués techniques 
fédéraux bénévoles, qui apportent leur expertise,  aide et soutien au projet fédéral.

- féliciter également les organisateurs de nos compétitions décentralisées pour leurs initiatives et leurs  
capacités organisationnelles.

- encourager nos sportifs des plus valeureux,

- remercier sincèrement tous les membres du comité directeur et des commissions nationales. 

Avant de céder la parole au Secrétaire Général, au Directeur Technique National et au Trésorier, je voudrais 
conclure en vous disant:

la Fédération Française de Savate boxe française & D.A, notre Fédération, se porte toujours aussi bien, 
l’important de la saison était le maintien du nombre de licenciés suite à l’importante augmentation de l’année 
précédente. Je suis fier de vous annoncer que c’est le cas, nous avons même au moment où je m’adresse à 
vous, une nouvelle augmentation de 400 licenciés par rapport à la saison dernière. 

Nous pouvons nous réjouir de ces résultats, les chiffres parlent d’eux-mêmes et lorsque que nous sommes 
maîtres de notre conscience, rien ne peut nous atteindre.

Je suis par nature, optimiste et créatif, alors j’ai confiance en vous, en nous, en notre capacité d’initiatives et 
d’engagement pour notre sport, la Savate boxe française.

Soyons convaincus que notre avenir est d’abord entre nos mains, et :

«Que l’on peut toujours faire plus que ce que l’on croit»

Merci de votre attention et de votre confiance.

Le Président

Joël DHUMEZ





 

RAPPORT  D’ACTIVITES

DU  SECRETAIRE 

GENERAL



Avant de vous présenter le rapport d’activités de la saison 2013/2014, je voudrais en préambule, à l’instar du 
Président, rendre un hommage tout particulier à Denise AVEDIGUIAN. 

L’année dernière, elle était parmi nous, c’est elle qui présentait le rapport d’activités de la saison 2012/2013. 

Vice-Présidente et Secrétaire Générale de ce début de mandature, elle restera une référence pour nous tous. 

Engagée et militante, elle aimait la Savate boxe française. Elle a beaucoup œuvre au développement de nos 
disciplines, de ses pratiques et à l’essor de notre Fédération. 

Nous nous efforcerons de marcher au mieux dans son sillage. 

Le rapport d’activités ne se veut pas exhaustif,  il est la synthèse de l’activité de notre Fédération pour la saison 
2013/2014.

Les Instances Fédérales

Le Comité Directeur n’est pas seulement une instance statutaire, c’est aussi une tribune qui permet aux 
différents acteurs de s’exprimer, d’échanger, de présenter leurs travaux et leurs projets en direction du 
développement de nos disciplines.

Parmi les résolutions soumises à l’Assemblée Générale, nous aurons la ratification de la désignation de 3 
membres du Comité Directeur: 

• Isabelle BAUDEAN suite au décès de Denise AVEDIGUIAN
• Marlène CIESLIK suite à la démission de Katia CASTEL
• Nicolas METAY suite à la démission du Trésorier Claude LARIDAN

 

Les réunions Fédérales
 

Le Comité Directeur s’est réuni 5 fois, les :
• 21 septembre 2013 à Paris
• 16 novembre 2013 à Clermont-Ferrand
• 8 février 2014 à Toulouse
• 3 mai 2014 à Marseille
• 21 juin 2014 à Bourges

 Le Bureau Fédéral s’est réuni 5 fois, les :
• 13 septembre 2013 à Lyon
• 8 novembre 2013 à Lyon
• 18 janvier 2014 à Quetigny 
• 4 avril 2014 à Lyon
• 24 mai 2014 à Paris

                                                             

Le bilan d’activités regroupe l’ensemble des comptes-rendus des commissions nationales. Les documents 
présentés sont la synthèse des réflexions menées et des travaux réalisés tout au long de la saison sportive.
  

      



Je tiens à remercier les membres du Comité Directeur pour leur implication et disponibilité. 
Je tiens à remercier également les responsables et membres de commissions.  
Les commissions sont fortement impliquées dans le développement de nos disciplines, elles sont au cœur de 
nos évolutions et de nos réformes.  
Ces groupes de travail sont générateurs de réflexions, de transfert et de mutualisation de compétences 
indispensables à notre organe fédéral.

Nous devons prendre toute la mesure de cet engagement bénévole qui nourrit le mouvement sportif et 
caractérise les valeurs que nous défendons.    
   

Le Personnel Fédéral

Grégory ESSEIVA, engagé en CDD pour venir en soutien aux différents services: licences, formation, boutique 
et accueil, n’a pas souhaité être reconduit au terme de son CDD de 10 mois.

Katia CASTEL a été engagée au poste de Directrice Générale des Services. Elle est en fonction au siège Fédéral 
depuis le 1er Octobre 2013.

Pour renforcer l’équipe fédérale et l’équipe technique sur les nouveaux projets, deux stagiaires seront accueillis 
sur une période de 6 mois, d’un niveau Master I ou II en management du sport, droit et économie du sport 
ou développement territorial.

L’ESSENTIEL de 2013

• Le Salon Kid Expo
• La Journée du Sport Scolaire
• Les 24 h du sport au féminin, avec la visite de la Ministre des Sports
• Les Championnats d’Europe Assaut en Bulgarie, les World Combat Games 2013 en Russie, le Championnat 

du Monde 2013 Homme à Clermont-Ferrand et le Championnat du Monde Femme et Jeune en Chine. 
Ces différents championnats nous ont permis d’enregistrer un palmarès de 42 médailles.

• L’élaboration de nouveaux projets avec  leur mise en place dès la rentrée 2014: En route vers la Savate, 
Labels clubs et les rythmes scolaires. Je laisserai le soin à Thierry MARDARGENT, notre DTN de revenir 
plus en détails sur ces dossiers. 

Les Statistiques Fédérales 2013/2014 

Saison
Nbr 
de 

clubs

Femme      

 + de 18 ans
Homme             

+ de 18 ans
TOTAL               

+ 18 ans
Femme                

- de 18 ans
Homme             

- de 18 ans
TOTAL               

- 18 ans
TOTAL 

FEMME
TOTAL 

HOMME
TOTAL 

LICENCIES

2012/2013 740 10157 21156 31313 4559 12912 17471 14716 34068 48784

2013/2014
au 02/06/14

744 10271 20806 31077 4789 13342 18131 15060 34148 49208

                

            



Les statistiques, arrêtées au 2 juin 2014, laissent apparaître une augmentation du nombre de licenciés, 
notamment chez les moins de 18 ans. 
Les actions engagées sur l’accompagnement et l’amélioration à la structuration de certains secteurs et ligues  
contribuent à favoriser l’accès à nos disciplines. 
Le renforcement du maillage territorial est un formidable levier pour faciliter la mise en œuvre des pratiques 
sur les territoires. 
L’ensemble des travaux menés par les commissions et notamment la commission structuration concourt au 
développement de nos disciplines.

Le mouvement sportif connaît depuis un certain nombre d’années d’importantes mutations. Dans un contexte 
national parfois difficile, notre Fédération a su montrer toute sa capacité à s’adapter et à agir. 

En s’appuyant sur l’expérience et la mobilisation de ses bénévoles, des dirigeants et de l’ensemble du personnel, 
notre Fédération continue à se développer. C’est là notre seule ambition et notre ligne directrice collective.  

Après la présentation des différents comptes rendus, je laisserai la parole à Thierry MARDARGENT, Directeur 
Technique National qui vous présentera le rapport de la Direction Technique Nationale.

Phillippe SUISSE

Secrétaire Général de la FFSbfDA



 

COMPTES  RENDUS

DES  COMMISSIONS

NATIONALES



Commission des Compétitions 

•	 ELITE A M/F 

Mise en place des championnats de France Elite A M/F 2014, sous forme de 
tournois aller-retour (Calais – Toulouse, et pour deux catégories Limoges), puis ½ 
finales et finales.

Nous avons mis sur le site, accessible à tous, un questionnaire qui a également 
été envoyé à l’ensemble des sportifs inscrits, concernant la nouvelle formule des 
championnats de France Elite A 2014. Peu de réponses : 36 (14 favorables aux 
tournois, 14 contre et 2 sans avis). Mais nous en avons tout de même tiré des conclusions, nous permettant 

de faire de nouvelles propositions pour 2015.

Cette année pour la première fois, les finales masculines et féminines se sont déroulées sur un même plateau, 
pour partie l’après-midi. Elles se dérouleront toutes en début de soirée l’an prochain.

•	 JUNIORS
Ce championnat de France, également mis en place cette année sous forme de tournoi, a permis à quelques 
athlètes d’avoir plus de rencontres que l’an passé. Toutefois, ce championnat de France reste « très pauvre 
» au regard du nombre d’inscrits. Il y a trop de finales directes. C’est une tranche d’âge « boudée » par les 
compétiteurs.

•	 ELITE B - ESPOIRS M/F
Championnats stables. Bonne homogénéité dans les catégories de poids. 

Dans un souci d’harmonisation, tous ces championnats en combat se dérouleront sous forme d’un seul tournoi 
qualificatif (plus d’aller-retour), suivi des ½ finales et finales. Les points attribués pour tous les championnats 
seront de 3 pour une victoire, 1 pour une défaite effective et 0 pour une défaite par forfait.

•	 TECHNIQUE M/F
Cette saison, les tournois qualificatifs ont eu lieu sur un seul week-end à Marseille, sur quatre enceintes. 
Importante organisation, à l’issue de la pesée : 270 assauts ont eu lieu.

•	 CHAMPIONNAT DE FRANCE VETERAN
En changeant d’appellation (ex-coupe de France vétéran), cette compétition passe de 37 inscrits la saison 
dernière à 49 inscrits cette saison. Elle n’a rien à envier au championnat de France Technique.

•	 COUPE DE FRANCE FEMININE
Cette compétition n’attire malheureusement que très peu de compétitrices chaque année. Seules deux 
catégories de poids seront représentées cette saison, dont une finale directe.

Pour toutes les compétitions sous forme de tournois, un membre de la CNC a été présent.

La réunion annuelle de la CNC s’est tenue les 19 et 20 avril 2014 à Plescop. Plusieurs propositions, dont celles 
citées, ci-dessus, ont été présentées lors de la réunion du comité directeur du 03/05/2014. Nous y avons 
également établi le calendrier de la saison à venir.
Comme les saisons précédentes, nous avons : 
•  assuré la gestion des autorisations de participation à une rencontre pugilistique autre que la Savate bf, 
•  répondu à de nombreuses et variées demandes de dérogation ainsi qu’aux réclamations posées sur le 

déroulement des championnats.

Yvon NUGEL

Responsable national de la CNC



Commission Arbitrage 

Difficile cette saison de présenter le compte-rendu d’activités de la Commission 
Nationale d’Arbitrage, tant j’ai l’impression que si nous n’avons pas avancé, nous 
avons au mieux stagné.

En effet, l’objectif principal de la saison, au-delà de la sélection des officiels sur 
les compétitions (sur laquelle je reviendrai plus loin), n’a pas été atteint. Cet 
objectif consistait à mettre en place un stage de « formateur de formateurs » au 
mois de juillet, en lieu et place de celui habituel « d’officiel national ».

Ce stage dont le contenu avait été élaboré par la CNA (comme tous les autres concernant l’arbitrage) n’a pas pu 
être validé par le Comité Directeur pour des raisons de coordination avec les commissions et cadres concernés 
par la formation. Je regrette vivement de n’avoir pu lever la difficulté liée à ce manque de coordination et en 
tant que Responsable de la CNA, j’en assume l’entière responsabilité.

Le travail de la CNA, pour cette saison, peut donc se résumer par la réunion de début de saison (qui s’est 
déroulée les 13 et 14 septembre 2013, à Marseille) et l’organisation des équipes d’officiels sur les compétitions. 
Je remercie, une fois n’est pas coutume, Frédéric MULLER pour nous avoir accueillis avec chaleur.

•	   Réunion CNA 

Au cours de cette réunion, nous avons pu faire le bilan du stage « d’officiel national » de juillet 2013. Ce 
sont 12 stagiaires qui ont particulièrement travaillé sur la pression subie par les Juges Arbitres (JA) dans les 
compétitions officielles, avec une pratique face à des athlètes de haut niveau. 

Frédéric MULLER a présenté la carte USB, très pratique et très réussie, qui contient l’ensemble des documents 
validés par le comité directeur fédéral concernant l’arbitrage, mis à jour pendant l’été 2013. Avec, entre 
autres, l’examen complet pour les JASS comportant un QCB informatisé avec questions aléatoires, à l’usage 
des membres des Jurys dont la composition est d’ailleurs précisée dans le document ainsi que le MODULE 
COMBAT pour les Jeunes Officiels devenant Juges Arbitres Stagiaires.

Les contenus harmonisés de la journée de formation continue des officiels, en début de saison, ont été 
préparés par les membres de la CNA déjà sur place. Ces contenus se veulent identiques pour toutes les Ligues 
et Secteurs. 

•  Le QCB ;
•  Les recommandations de la CNA ; 
•  La pression abusive ;
•  Le commandement STOP (gestuel et oral) – PRATIQUE ;
•  Le commandement DISTANCE  ALLEZ  - PRATIQUE ;
•  Le JUGEMENT en ASSAUT, C1 et C2 ;
•  La TENUE de SPORT pour la présentation des Tireurs et les SIGNES OSTENTATOIRES dans la tenue de 

Savate bf ;
•  Les MODIFICATIONS du REGLEMENT ;
•  La FORMATION des FORMATEURS ;
•  La FLUIDITE ;
•  Les LISTES des OFFICIELS NATIONAUX / INTERNATIONAUX et SAVATE PRO.

L’examen de juge/arbitre ou DON, en cours de rédaction, sera effectif en 2014-2015. Il remplacera les 
nominations par promotion sur proposition de la CNA en vigueur jusqu’à maintenant.

L’examen de JO/JASS est effectif dès cette saison, (voir contenu dans les documents CNA 2013-2014).

Le stage de formation de formateurs d’officiels, que j’ai évoqué plus haut, la création d’un DVD de formation 



(que nous devions réaliser lors du stage prévu de formateur d’officiels), l’évaluation des officiels, les feuilles 
d’évènements indésirables, la pesée et la minute de récupération ont été les autres points débattus lors de 
cette réunion de la CNA.

•	 Les	compétitions	2013/	2014

Cette saison, un changement a été opéré dans le déroulement des compétitions qui se sont déroulées sous 
forme de tournois.

Au-delà de la difficulté pour positionner l’ensemble des officiels sur les compétitions, compte-tenu de leur 
nombre, j’ai pu constater une augmentation des demandes des organisateurs pour obtenir sur leurs plateaux 
des officiels de « proximité ». 

Des polémiques ont émergé sur la proximité géographique des officiels. En effet, trop d’officiels du même 
secteur ou de la même ligue, sur une compétition peut amener à penser, dans l’inconscient collectif, souvent 
à tort (ou quelquefois peut-être à raison), qu’un bonus inconscient peut exister pour les tireurs locaux 
participants. Les données économiques ont prévalu sur les sportives. 

De plus, les tournois, comme à Marseille, ont mobilisé 6 officiels par enceinte (4 enceintes) pour un total de 
255 rencontres, ce qui engendre un flux tendu et une pression environnementale, le tout sur un temps réduit 
en raison des retours le dimanche après-midi.

Il est à noter que malgré la nette réduction du nombre de compétitions, 24 cette saison (2013/2014),  34 
l’année passée (2012/2013), tout le monde a eu au moins une convocation minimum. Pour autant, il n’est pas 
facile de «contenter» tout le monde dans ces conditions.

Nous avons pu constater, cette saison une recrudescence des comportements inappropriés envers les officiels 
(qui s’était calmés lors des deux dernières années, pression verbale, humiliations, etc), venant même de la 
part de représentants fédéraux à tous les niveaux.

Néanmoins, avant de fustiger les officiels qui apparemment, seraient porteurs de tous les maux (évitant ainsi 
à l’ensemble du système de se remettre en cause), il serait bon d’effectuer tous les constats nécessaires, à 
tous les niveaux d’intervention, formation, progression technique, arbitrage, jugement, de manière à avoir 
une vision et un projet commun non segmenté. Je proposerai un groupe de travail en ce sens qui aura aussi 
pour objet de préparer les assises de la Savate.

En bref, 110 officiels (dont 25 féminines) sont en exercice pour cette saison 2013/2014. Sur ces 110, une 
centaine ont répondu présents pour les compétitions nationales.

Pour prendre en compte la dimension économique des déplacements des officiels, bon nombre d’entre eux 
ont privilégié le co-voiturage, afin de réduire les coûts pour les organisateurs.

D’autre part, toujours dans la même logique sur certaines compétitions pour lesquelles des officiels ont fait 
forfait, ces derniers n’ont pas été remplacés compte-tenu du nombre de rencontres.

Je termine en remerciant les membres de la CNA, ainsi que l’ensemble du corps des officiels qui œuvrent tout 
au long de la saison. 

Rodolphe REDON

Vice-président FFSbfDA et Responsable CNA



Commission Mixte Universitaire  

Cette saison, la commission s’est réunie deux fois. La première au siège de la 
Fédération et la seconde par visio-conférence.
A l’ordre du jour :  les règlements et l’organisation des Championnats de France. 

Cette année les championnats ont eu lieu à Nantes les 18, 19 et 20 mars 2014.
Concernant les engagés : 
• en individuel : 47 filles, 53 garçons pour 180 assauts sur deux jours avec 4 

enceintes au sol.
• en équipes : 10 engagés pour 2 enceintes.
Pas d’arbitre étudiant sur cette compétition. Ce sera donc une priorité de travail pour la saison prochaine.

Pour les années à venir :
• 2015 : pas de candidat l’organisation des championnats. 
• 2016 : les championnats seront organisés à Clermont Ferrand, 

Alain GUILLARD

Référent Fédéral

 

Commission Nationale 
SAVATE & BÂTON DEFENSE

Au cours de la saison écoulée, la commission s’est réunie deux fois à Saint Christol 
Lez Alès.

•	 		 Le	21	Août	2013	

Elle a proposé des pistes de travail pour le mandat 2013-2016 :
• Réactualisation des grades de couleur
• Production de documents de travail photos/vidéos Savate de couleur
• Production documents de travail photos/vidéos  Savate Bâton Argent 1er degré
• Production documents de travail photos/vidéos Savate Bâton Argent 2nd degré
• Spécialisation « Partenaire Entraînement »
• Spécialisation « Gestion situation de conflits chez les adolescents »

•	 		 Les	5	&	6	Avril	2014,	

La Commission s’est réunie pour réactualiser les grades (Bleu, Vert, Rouge, Blanc, Jaune) de Savate Bâton 
Défense.  

Le cahier N° 9 réactualisé sera accompagné de nouvelles photos. 

La prochaine réunion est fixée cet été pour réaliser les photos et vidéos de la Savate Bâton Argent 1er degré.

Christian	AIT
Responsable de la CNSBD



Commission de l’International

Deux grands événements ont marqué la saison sportive, il s’agit des World 
Combat Games (WCG) de Saint Petersburg en Novembre 2013 et des Finales des 
Championnats du Monde Seniors Féminins et Juniors Masculins en Chine, sur 
l’île de Hainan, en décembre 2013. 

Ces deux événements récompensent le travail effectué par la Fédération Française 
en matière de développement international. Ils confirment, d’une part, l’entrée 
de la SAVATE boxe française dans les compétitions mondiales importantes 
organisées par les instances représentatives du sport international et, d’autre part, l’implantation de la Savate 
en Asie.

Après avoir été sport de démonstration lors des 1er WCG (en Chine en 2011), La Savate a fait une entrée 
remarquable, lors des seconds WCG, par la qualité de l’organisation des compétitions et la qualité des athlètes 
en Assaut, en Combat et en Canne de combat.

Les représentants de Sport Accord (organisateur des WCG) ont à plusieurs reprises félicité publiquement 
notre sport. La Savate est aujourd’hui le 4ème sport (sur 15) le plus regardé sur le site des WCG, ce qui nous 
donne une couverture médiatique mondiale de qualité. Notre participation à ces WCG (26 nations en Savate 
à Saint Petersburg) nous invite à penser la Savate dans un futur de type olympique, à penser l’organisation 
de nos compétitions en tournoi avec une visibilité professionnelle : la tenue des athlètes, tenue des officiels, 
tenue des élus, informations électroniques, écrans géants, protocoles....etc. Pour les prochains WCG, Sport 
Accord s’oriente vers une organisation de type Olympique (tous les 4 ans), avec une couverture médiatique 
plus importante.

La création de la Fédération Chinoise s’inscrit dans le mouvement mondial de la Savate.

Par la qualité de l’organisation des finales Monde en décembre 2013 et par les moyens mis en œuvre, la 
Fédération Chinoise de Savate confirme sa volonté de devenir une fédération importante en Savate.

En continuant de travailler selon les 3 axes que sont l’implantation, la consolidation, la structuration, de 
nombreuses nations (et leurs responsables) ont encore besoin de lien avec la Savate pour se développer. Ce 
qui a changé, est la reconnaissance de la Savate au sein de Sport accord, de la FISU (Fédération Internationale 
de Sport Universitaire), et prochainement au sein de l’ARISF (l’Association des Fédérations Internationales 
de Sport Reconnues par le Comité International Olympique). Cette dernière reconnaissance permettra à de 
nombreuses fédérations nationales d’avoir plus de moyen pour développer la Savate.

La Fédération Française, en tant que première Fédération, n’a pas les moyens de répondre à toutes les 
demandes actuelles de stage, de formation...La mondialisation de la Savate nous oblige à cibler les actions 
importantes pour notre sport: développement de la Savate en Asie, structuration de la Savate en Amérique, 
consolidation de la Savate en Afrique. Confirmation de la réalité de certaines Fédérations (pays payant 
l’adhésion à la fédération internationale, mais qui ne participe à rien), aide à la reconnaissance des Fédérations 
nationales par leur Comité Olympique national, implantation de la Savate dans les grandes compétitions telles 
que les jeux mondiaux (travail en cours), les jeux des iles (Océan Indien, 1ère participation de la Savate en 
2016), les jeux de la méditerranée.....etc. 

Pour information: 26 fédérations étaient présentes lors des WCG à Saint Petersburg : Algérie, Allemagne, 
Belgique, Bulgarie, Cameroun, Canada, Chine, Congo, Croatie, Espagne, Finlande, France, Grande Bretagne, 
Hongrie, Iran, Italie, Japon, Liban, Madagascar, Maroc, Roumanie, Russie, Turquie, Ukraine, Serbie, Slovénie.



•	 Fédérations	existantes	auprès	de	la	Fédération	Internationale	de	Savate	:	

Pour certaines de ces nations, les fédérations sont encore dans la première phase de développement. 
Elles sont en Italique lorsqu’elle ne sont pas consolidées. 

Europe: Allemagne, Belgique, Bosnie Herzégovine, Bulgarie, Croatie, Espagne, Finlande, France, Grande 
Bretagne, Grèce, Hollande, Hongrie, Irlande, Italie, Monténégro, Pologne, Portugal, Roumanie, Russie, Turquie, 
Ukraine, Serbie, Slovénie, Suède, Suisse.  
             

Asie: Arménie, Chine, Corée, Inde,  Iran, Japon, Liban.
 

Afrique: Afrique du Sud, Algérie, Cameroun, Congo,  Madagascar, Maroc, Maurice (ile), Tunisie, Sénégal.

 

Amérique: Brésil, Canada, USA, Mexique, contact avec Cuba, Argentine.
  

Océanie: Australie.

           Gilles LE DUIGOU & Valérie KING 

Responsables de la commission international

Commission Nationale Féminine

Pour	cette	saison	2013/2014	l’équipe	de	la	commission	nationale	féminine	
a	œuvré	dans	plusieurs	actions.

Pour	rappel...

•	 		 «	Les	féminines	envahissent	Coubertin	»	

Lors des Finales du championnat de France Elite A, au Stade Pierre de Coubertin, à Paris en avril 2013 comme 
pour les Mondiaux 2013 de Savate à Clermont Ferrand, ci-après.

•	 		 «	Les	filles	s’invitent	aux	Mondiaux	de	Clermont	Ferrand	»	:	

La commission était chargée de la mise en place de l’action qui consistait à organiser un stage sous forme 
d’ateliers sur le thème de la Savate boxe française et des disciplines associées de la façon suivante :

• Les licenciées parrainaient des novices pour découvrir l’activité,
• Les novices découvraient la discipline avec les membres de l’équipe de France féminines,  l’entraineur 

national et des membres de la commission féminine,
• A l’issue des initiations les initiés recevaient un tee-shirt de l’événement et une place pour assister 

aux Finales du Championnat du Monde de Savate du 16 novembre 2013 à la Maison des Sports de 
Clermont-Ferrand.



•	 		 Lors	des	Salons	:

Virginie DORE a représenté la commission féminine, en présentant au grand public notre sport en toute 
féminité.
Mobilisation de la commission féminines Ile de France lors du salon Kid Expo.

•	 		 «FEMMES	EN	SPORT	»	:

Le dimanche 18 mai dans le 15ème (Paris) avec une animation en Savate Forme.

•	 		 Pour	plus	d’équité	et	de	mixité	lors	des	finales	Elite	A:

Depuis plus de vingt ans, les féminines rêve de participer aux finales Elite A dans le Stade mythique Pierre de 
Coubertin à Paris et cela, en même temps que les finales masculines.

Depuis cette saison, en test à Rodez et pour les Finales Elite 2015, les féminines seront sur le plateau de 
Coubertin. Les filles en rêvaient ! Cela a pu être possible, grâce à la volonté de la commission féminine, l’appui 
du président de la Fédération et de son comité directeur.

•	 Projets	:

  Plan de recensement de toutes les référentes et les actions menées sur le territoire.

  « Body Training Savate » : La commission féminine a pour objectif de mettre en place pour la Fédération 
un nouveau concept : le « cardio training savate » dans le cadre du développement national dont le but est 
de mettre en place un regroupement national à Perpignan en juin 2015, de pratiquer dans tous les clubs et de 
proposer un programme pour le sport adapté et le handisport.

Pour l’avenir, l’équipe de la commission nationale féminine a intégré deux nouveaux membres : Djibrine 
FALL TELEMAQUE et Sarah TRIBOU. Ensemble, nous  aurons pour objectif de multiplier les actions de 
développement, d’animation, de conception et de structuration. 

En plus de nos actions, un plan national de féminisation a été mis en place par la Direction Technique Nationale 
avec comme référent, un cadre d’Etat, Nancy JOSEPH.

Stéphane MUNOZ

Responsable de la Commission Nationale Féminine



Commission Nationale Médicale 

La commission s’est réunie deux fois.

Le travail de la Commission Médicale Nationale, cette année, s’est attaché à 
rapprocher les préoccupations du suivi médical du Haut Niveau avec le médecin 
coordinateur et la Direction Technique Nationale.

Le tableau des gardes en Ile de France a pu être rempli sans autre difficulté avec un 
effort pour sensibiliser de jeunes médecins, issus notamment de l’enseignement 
en médecine du sport dispensé à la Faculté de Médecine Pitié-Salpétrière (sous 
forme d’assistanat dans un premier temps).

Les résultats préliminaires du travail de recherche sur les causes d’origine nutritionnelle des accidents observés 
en SAVATE boxe française, sponsorisés par le Laboratoire BSN, figurent en annexe (bilan et perspectives de 
l’étude).

Toutefois, un travail complémentaire plus ciblé et comparatif apparait nécessaire dans le but d’apporter des 
conseils de prévention pratique spécifique dans un sport à catégorie de poids qu’est la SAVATE boxe française.

Enfin, un lien étroit s’est établi avec la Confédération des Sports de Combat et des Arts Martiaux afin de 
mettre au point un système de télésurveillance et de télémédecine applicable pour l’ensemble des fédérations 
sportives concernées dans le domaine de la prévention et du suivi des commotions cérébrales et de la gestion 
des pertes de poids dans les sports à catégorie de poids.

•	 Bilan	et	perspectives	de	l’étude	

Cette étude, menée chez des adultes licenciés de la Fédération Française de la Savate boxe française ayant été 
blessés au cours de l’entraînement ou une compétition, révèle que près de 20% des pratiquants accidentés 
avaient ressenti une fatigue importante dans les deux jours précédant l’accident. Cette proportion est même 
supérieure à 40% chez les participants ayant eu une blessure ostéo-musculaire. L’étude met par ailleurs en 
évidence que les blessures ostéo-musculaires sont associées à des apports hydriques plus faibles pendant 
l’entraînement, constituant en moyenne 42% des apports journaliers alors que la moyenne est de 50% 
des apports totaux par jour chez les autres pratiquants accidentés. Aucun lien n’est mis en évidence avec 
l’alimentation et la conduite diététique.

Toutefois, il faut reconnaître plusieurs limites à cette étude :

• La principale limite de cette étude est l’absence de groupe contrôle (pratiquants n’ayant pas eu 
d’accident). Par conséquent, cette étude exploratoire ne permet pas de conclure quant aux facteurs 
de  risque d’accident.

• D’autre part, le type d’accident dans cette étude est une donnée déclarative du répondant. Aucune 
précision n’a été demandée pour vérifier la validité de cette information. Pour une étude plus 
approfondie, il semble également utile de recueillir des données complémentaires, telle que 
la gravité ou encore les circonstances de l’accident (pendant une compétition, au cours d’un 
entraînement, à l’occasion d’un trajet,…

• Enfin, dans cette étude exploratoire, seule la répartition des apports alimentaires au cours de 
la journée a pu être évaluée. Le questionnaire trop succinct ne permet pas d’évaluer l’équilibre 
alimentaire des  participants.

Pour approfondir et compléter ces premières données, nous proposons donc réaliser une 2ème étude 
construite avec une méthodologie adaptée pour déterminer les facteurs associés aux accidents survenant 
lors de la pratique de la savate boxe française, et en particulier évaluer l’hypothèse d’une augmentation du 
risque d’accident chez les pratiquants avec un mauvaise équilibre alimentaire et/ou des apports hydriques 
insuffisants.

Docteur André MONROCHE

Responsable de la Commission Nationale Médicale



Comité National de Canne de Combat 
et Bâton

D’une saison à l’autre, on mesure, on évalue, on se projette.

 Aujourd’hui, nous nous situons dans une perspective qui dépasse nos 
frontières. On peut affirmer que notre développement national est lié au 
développement international. Cela ne signifie pas que nous nous occupons de 
l’international au détriment du national, cela signifie simplement que si nous favorisons la pratique de notre 
discipline à l’étranger, la visibilité internationale de notre art sera un coup de projecteur sur notre discipline 
avec un retour positif sur notre territoire comme ça s’est déjà produit pour d’autres disciplines. L’idée n’est 
pas d’aller faire ailleurs ce qu’il est difficile de faire chez nous, mais de faire chez nous ce qu’il est facile de 
faire ailleurs, c’est à dire d’avoir conscience de pratiquer une discipline extraordinaire dont l’intérêt dépasse 
nos frontières, et de le faire le plus ordinairement qu’il soit. Notons qu’une discipline internationale est plus 
attractive parce qu’elle offre des possibilités d’échanges accrues, une universalisation de ses valeurs et de 
ses principes, des réseaux de diffusion plus nombreux, et le prestige des disciplines importantes avec le rêve 
fou d’être un jour aux Jeux Olympiques. L’ambition de cette internationalisation n’est pas d’en faire une sorte 
d’espéranto mais de promouvoir notre langage, de valoriser notre histoire et de transmettre notre vision de 
l’avenir au travers de l’évolution de notre discipline.

 Si cette internationalisation a commencé magistralement avec l’organisation des premiers 
Championnats du Monde de Canne de Combat à la Réunion en 2004, elle est en train de prendre un nouvel 
essor avec l’élaboration initiée par la FIS (Fédération Internationale de Savate), fin 2013, d’un nouveau 
règlement international d’arbitrage et des compétitions à laquelle a été largement associé le CNCCB afin d’y 
inclure notamment nos nouveautés arbitrales. En attendant les textes définitifs qui auront reçu l’approbation 
du comité directeur de la FIS, je peux déjà évoquer quelques grandes lignes sous réserve de modifications: 

• Il sera organisé les années paires un Championnat du Monde de Canne de Combat et les années impaires 
un « Open International » de Canne de Combat.

• Il sera donc programmé une compétition internationale tous les ans sous l’égide de la FIS. (Pour ce qui est 
des Championnats d’Europe, la gestion de cette compétition restera la prérogative de la Confédération 
Européenne de Savate).

• Les Championnats du Monde accueilleront deux catégories de tireurs:
• La catégorie « Jeunes » (15, 16, 17 ans).
• La catégorie « Seniors » (18 ans et plus sans limite d’âge). 

• Les pays participants pourront présenter deux tireurs dans chaque catégorie et pour les deux sexes, ce 
qui correspond pour une équipe complète à un total de huit tireurs. (les pays participants n’auront pas 
l’obligation de présenter des équipes complètes).

• Le classement sera individuel. Il n’y aura pas de classement par équipes (trop d’équipes incomplètes).

• Les tenues seront standardisées dans leur forme (modèle réversible canadien) et dans leur couleur (jaune 
et bleue) avec les protections complémentaires déjà utilisées dans nos compétitions. 

• Le comptage des touches se fera par compteurs et afficheurs électroniques.

• L’arbitre aura la possibilité de donner directement des points de pénalité pour l’ensemble des fautes. 

• Le troisième avertissement sera disqualificatif.

Le règlement d’arbitrage international se sera donc très largement inspiré du nôtre. 

 Un des moments forts de l’internationalisation de notre discipline fut notre participation aux « World 
Combat Games » où la performance exceptionnelle de notre Champion du Monde (2012) et d’Europe (2013), 
Benjamin LATT aura marqué les esprits tant sur le plan de l’efficacité, de l’esthétique et du fair-play, la France 
remporte cette compétition et aura inscrit notre discipline parmi les plus impressionnantes disciplines de 
combat plus généralement médiatisées.



 Pour ce qui est de l’engagement du CNCCB pour le développement national, outre l’apport de 
l’international, il était important que nous finalisions la mise en œuvre des nouveaux règlements d’arbitrage 
et des compétitions. Il est à noter qu’il aura fallu un peu de temps pour que les sélections régionales trouvent 
leurs marques, en revanche, les modifications du règlement d’arbitrage semblent avoir été bien perçues 
dans leur ensemble, seul ce sentiment d’être trop souvent arrêtés par l’arbitre persiste chez les tireurs. Cette 
observation récurrente sur l’interventionnisme arbitral oriente notre réflexion suivant deux directions, l’une 
consistant à trouver un mode de discrimination positive des touches, en bref une sorte de règle de l’avantage, 
et l’autre direction consistant à proposer des solutions pédagogiques et didactiques aux tireurs pour faciliter 
le respect des techniques et des règles. On peut dire que ce sera un des chantiers de la saison prochaine.

 Autre chantier permanent, la communication. Sans vouloir dévoiler le bilan de la commission 
communication qui vous sera présenté par son responsable, Julien FALCONNET, vous aurez sans doute 
remarqué qu’un travail sur le site a été réalisé mais que cependant notre communication reste dans son 
ensemble insuffisante. La forme est une chose et nous avons des spécialistes qui s’en occupent bien mais 
le contenu faisant appel à nous tous reste tributaire de nos disponibilités. Bien sûr, il revient aux instances 
dirigeantes et diplômées de produire les documents historiques, administratifs, règlementaires, pédagogiques, 
et statistiques, mais l’apport d’informations, d’expériences et d’expertises nous concerne tous, des simples 
pratiquants aux membres du comité directeur en passant par les présidents d’organismes déconcentrés, nous 
devrions tous communiquer sur nos actions et projets. À cet égard, le site a été élaboré pour permettre 
justement la mise en ligne rapide de documents émanant de différentes sources. 

 Un autre chantier nous tient à cœur et se trouve directement lié aux deux précédents (l’arbitrage 
et la communication), il s’agit du travail de la commission pédagogique qui vient d’être constituée et qui 
sera animée par Cédric DELOISON. Cette commission a pour objectif comme son nom l’indique de produire 
des documents pédagogiques et didactiques de façon à aider et à guider concrètement ceux qui dispensent 
notre discipline à tous les niveaux et dans toutes nos spécialités, qu’il s’agisse de s’adresser aux enfants, aux 
compétiteurs, aux personnes handicapées et qu’il s’agisse d’enseigner la Canne, le Bâton, la Canne de Défense 
et la Canne/chausson. Le point de départ de ce travail consistera à redéfinir et réaffirmer les valeurs et les 
principes de notre pratique pour notamment démontrer et défendre la cohérence entre notre histoire et nos 
règlements, nous pensons à l’organisation d’assises des enseignants ou d’un débat plus élargi ouvert à tous. Il 
nous faudra également dans un premier temps collecter et réactualiser tous nos documents existants, et ceci 
avant la création de nouveaux documents.

 Quant au développement de la pratique loisir et la mobilisation des organismes déconcentrés que sont 
les comités départementaux, les ligues et les clubs, nous avons deux axes de travail, premier axe: un soutien 
direct vers les clubs avec la proposition de stages itinérants pour tous niveaux (nous avons doublé le nombre 
de stages cette saison), autre soutien: la dotation en matériel pour les nouveaux clubs, et la production de 
« documents ressources » que j’évoquais précédemment. Le deuxième axe consiste à encourager et aider 
la création de commissions CCB et/ou l’implantation de DTL CCB au sein des ligues. Ces commissions et DTL 
ont pour mission d’organiser des formations (pommeaux, monitorat, arbitrage) et des cessions d’examens 
correspondant aux formations, ils ont également pour mission d’organiser les sélection régionales et autres 
compétitions comme des inter-clubs et compétitions nationales, leur dernière mission consiste à promouvoir la 
discipline afin notamment d’attirer des clientèles minoritaires (enfants, personnes handicapées, et féminines) 
et ceci dans toutes nos spécialités, ce qui représente un engagement très important. Notre Délégué Technique 
National, Roland HOFFBECK vous exposera le bilan de la Délégation Technique.

 Une autre tâche mobilise le CNCCB, c’est la promotion de nos spécialités par la mise en place de stages 
de Canne de Défense et autres spécialités (exemple du stage d’Oléron qui réunit l’ensemble de nos activités: 
Canne, Canne de Défense, Canne-Chausson, double canne, Bâton Fédéral, Bâton de Joinville) et l’organisation 
de compétitions de Bâton, et tournois régionaux par équipes avec armes mixtes. Il est à noter que l’insuffisance 
du nombre de ces formations et compétitions est entre autre liée à des raisons de surcharge des calendriers 
car trop d’événements proposés sur le calendrier national peut desservir les calendriers régionaux et vice-
versa. Armel CHESNAY pour la Canne de Défense, Luc CHESNIER pour la Canne/Chausson, Roland HOFFBECK 
et Philippe JOLY interviendront sur ce sujet.



Nous rappellerons également le travail d’Olivia LEHNARDT et de Thierry VIDAL sur la Canne Fauteuil, ainsi 
que la résurrection de la distinction de « Maître » obtenue par Cédric DELOISON à l’étranger dans un premier 
temps.

Sachez que nous, membres du comité directeur du CNCCB, avons pleinement conscience du travail énorme 
que vous accomplissez dans vos régions et dans vos clubs. À ce titre et au titre de l’amitié qui nous unit, je vous 
rappelle que nous serons toujours engagés à vos côtés pour vous aider à réaliser vos projets qui deviennent 
les projets de tous. Merci à tous !  

Bertrand DUBREUIL

Président du CNCCB

Rapport d’activités CNCCB

•	 Stage	d’été	du	CNCCB	–	Oléron	2013
Ce stage, fréquenté par les pratiquants allemands et suédois, est le lieu pour faire le point de nos activités 
CCB.

- Perfectionnement des compétiteurs
- Encadrement de l’Equipe de France
- Préparation aux passages de grades
- Formation continuée des encadrants CCB
- Formation UC2 – CCB

•	 Stage	régional	PACA	les	12	et	13/02014	aux	Arcs	Draguignan

- 20 participants dont 5 encadrants CCB
- Perfectionnement CCB  - Canne Chausson
- Formation continuée des encadrants CCB
- Passe de grades pour 15 participants (Canne et Bâton)

•	 Stage	CCB	en	ligue	SBF	de	Martinique	du	20	au	26/04/2014

- 14 participants dont 2 candidats au monitorat CCB
- Perfectionnement CCB et Canne Chausson
- Formation spécifique au Pommeau Jaune pour 2 candidats au monitorat CCB

Ce stage a eu un effet promotionnel important :
Soutenu avec conviction et encourage par le Président de la Ligue SBF et le DTL – SBF, ce stage a eu pour effet 
la volonté de faire vivre la discipline au sein de la Ligue SBF. Le stage d’été du CNCCB à Oléron va accueillir 4 
stagiaires de Martinique dont 2 candidats au monitorat CCB.

•	 DEJEPS

Plusieurs possibilités pour obtenir cette qualification :
- Par la voie de la formation (sous réserve qu’elle soit proposée par un organisme de formation professionnelle 
habilité par une DRJSCS)
- Par la voie de la V.A.E. (sous réserve qu’une certification soit organisée par les services de l’Etat)
- Par la voie de l’équivalence (sous certaines conditions en lien avec l’arrêté du 1er juillet 2008)
A ce jour, aucune formation n’est proposée par un organisme de formation professionnelle habilité.



•	 CQPAS	option	CCB

Le CQPAS, option Boxe Française est en voie de renouvellement.
Cela devrait permettre la création de nouvelles options (CCB – SF – SBD) quelques mois après le renouvellement 
(septembre 2014).

•	 Cahier des techniques de Canne de Combat et Bâton

Rédigé en collaboration avec Philippe JOLY, ce cahier est l’aboutissement des pratiques actuelles : Canne de 
Combat, Bâton, Canne Chausson et Canne de Défense.
Il représente le lien commun de tous les encadrants et dirigeants de Canne de Combat et Bâton, pouvant ainsi 
se repérer à des contenus et fiches d’évaluation officielles et fiables

- Pommeaux en Canne de Combat
- Grades Bâton
- Grades en Canne-Chausson
- Grades en Canne de Défense

Ce cahier sera diffusé auprès de tous les clubs CCB et ligues SBF.

•	 Soutien	aux	projets	spécifiques	des	DTL	CCB	et	référents	CCB	auprès	des	ligues	SBF

•	 Ligue	Flandres-Artois	:
Mise en place des interventions CCB en milieu rural, un partenariat avec le Conseil Général 59, lors 
des centres de loisirs durant les vacances scolaires

•	 Ligue de Picardie

Promotion et développement de la pratique de la Canne Chausson dans les clubs SBF

Roland HOFFBECK 

 DTN CNCCB



Commission Nationale des Jeunes

•	 Préambule

La Commission Nationale Jeunes, et toute la Fédération, se sent 
orpheline depuis que Denise nous a quittés l’été dernier. Il faut 
désormais poursuivre le travail dans l’esprit qu’était le sien.
Denise,avec sa joie et sa bonne humeur, restera pour nous tous un 
exemple, par les valeurs qu’elle défendait : un esprit de solidarité et 
de générosité, au service de notre sport.

•	 Membres 

 Joël DHUMEZ, Stéphane ARIAS, Kafia BAGHEZZI, Stéphanie BAZIN/Camille PETIT, Bérénice JANNETEAU Jean-
Luc DELVERT, Rémi DESSAUD, Daniel GASSER, Laure IACONO, Philippe SUISSE, Liliane LAURENT, Richard 
AGUENIHNAI, Jacques KOMORN.

•	 Prochain rendez-vous

- Stage d’été aux Sables d’Olonne (85)
- Stage National Jeunes Dirigeants, Jeunes Officiels 2014 à Nancy (54)

•	 Réunions de la commission et temps forts

• Juillet 2013 – Bugeat stage sportif jeunes en lien avec la DTN
• 21 & 22 septembre 2013 - Paris : Réunion plénière de la CNJ au siège fédéral
• 25 septembre 2013 : signature de la convention avec l’UNSS
• Mise en place du «  trophée Denise AVEDIGUIAN » du Championnat de France des Jeunes
• 25 & 26 janvier 2014 – Lyon : Réunion de travail sur les compétitions de zone
• 23 Janvier 2014 Participation à la réunion AFCAM sur le JO, Paris Siège CNOSF

•	 Stage	sportif	de	Bugeat

Denise avait voulu reprogrammer les stages jeunes d’été. La CNJ en collaboration avec la Direction Technique 
a mis en place un stage cet été au centre des 1000 Sources de Bugeat. Ce stage a rencontré un succès auprès 
des jeunes participants. La mise en place d’un stage sportif d’été tend à redevenir pérenne.

Cette saison un stage sportif de perfectionnement pour nos jeunes compétiteurs est programmé aux Sables 
d’Olonne.
•	 Bilan	du	Stage	Jeunes	Officiels	et	Jeunes	Dirigeants



Du samedi 25 octobre au jeudi 30 octobre 2013 au CREPS de Lorraine à Nancy
Directeur du stage : Jacques KOMORN

Cadres : Kafia BAGHEZZI, Caroline BECK, Rémi DESSAUD, Wendy THIERY, Christophe 
GRANDCLAUDE, Guillaume LIVONNEN, Philippe KOU, Yannis MAKLOUF (Jeune 
dirigeant).
Accompagnateurs : Arthur CARIA, Thierry FOUQUET

Invité CNA : Ricardo SALAS RIVERA

73 stagiaires, dont 29 filles.
35 jeunes en formation initiale, ce qui reste élevé pour l’objectif du stage qui est l’harmonisation et la formation 
d’un corps de jeunes officiels nationaux. Il faudra planifier des actions pour favoriser la mise en place de 
formation sur les ligues et les secteurs.
Les jeunes inscrits cette année étaient des ligues suivantes : Bourgogne (15), Lorraine (13), Languedoc 
Roussillon (9), PACA (8), Rhône Alpes (6), Aquitaine (5) Alsace (4), Flandres Artois (4), Picardie (4), Franche 
Comté (3), Auvergne (2) et Ile de France (2).
Le planning est très chargé sur cette formation mais laisse la place entre les sessions théoriques et les mises 
en pratique d’organiser une sortie éducative et festive.

•	 Tour	de	Zone	2014

Zone 1 : 1er Juin à Paris (75)
Zone 2 :  5 avril à Lille (59)
Zone 3 :  5 avril à Sainte (17)
Zone 4 :  5 avril à Saint Fons (69)

Cette année, la commission a souhaité mieux encadrer cette compétition nationale. En effet, la Fédération 
met une enveloppe de plus de 10.000 € pour permettre ces organisations. Ces 4 compétitions et 170 assauts 
permettent aux minimes et aux cadets la qualification pour les phases finales des championnats de France 
Jeunes (minimes/cadets) et aux benjamins de concourir pour le tournoi national de l’avenir.

•	 Championnats	de	France	Jeunes	–	Minimes	et	Cadets	2014

Samedi 7 & Dimanche 8 juin 2014 à Thionville (57). 
147 inscrits : 49 minimes garçons, 27 minimes filles, 37 cadets et 34 cadettes.

Répartition	des	inscrits	par	Zone
Zone 1 :  34 inscrits
Zone 2 :  34 inscrits 
Zone 3 :  27 inscrits
Zone 4 :  36 inscrits

La modification des catégories de poids semble avoir permis à certains tireurs de faire des sélections avant les 
championnats de France, notamment des jeunes qui auparavant n’auraient pas combattu de la saison.

Guillaume LIVONNEN

Responsable de la Commission Nationale Jeunes

Commission Nationale Structuration



& Développement

•	 Membres	de	la	commission	:

Joël DHUMEZ, Isabelle BAUDEAN, Yolande JABERG, Jean Paul COUTELIER, 
Dominique GOUJAUD, Marc SCHAEFFER, Hugues RELIER, Thierry MARGARGENT, 
Guillaume LIVONNEN

•	 Réunion	de	la	commission	:

9 novembre 2013
1er février 2014
20 février 2014

•	 Les licences

Evolution et répartition des licences par sexe en nombre

Evolution et répartition des licences par catégories d’âges en nombre

 



•	 Reversement	sur	licences	/	contrats	d’objectifs

La commission structuration et développement de la fédération a été chargée par le comité directeur de la 
répartition de l’aide fédérale.

La commission a réparti l’évaluation des ligues et comités départementaux par zone géographique.

Ligues : 25 ligues / 19 retour (76%), 104 952 € reversés, soit 95,44 %

La moyenne des dotations CNDS pour les ligues est de 7 525 € soit 6,09 € par licence, on note que plus de 60% 
de ligue sont également financées par les régions, à hauteur de 11 958 € en moyenne.
La ligue moyenne compte 31 clubs et 2000 licenciés, l’indice de pratiquants pour 10 000 habitants, en 
moyenne se situe à 6,05 mais avec des écarts très important (1,60 pour la Champagne Ardenne et plus de 
11,80 pour Midi Pyrénées).

Comités : 68 comités / 38 retour (56%), 44 000 € reversés, soit 88%

CNDS moyen : 3 954 € / Aide Conseil Général moyenne : 2 533 €

On note une très grande disparité dans les retours des pièces demandées. Il manque régulièrement 
beaucoup de bilans comptables. Concernant l’indice de pratique, il est aussi très variable, en effet quelques 
départements ne comptent aucune licence, et à l’inverse l’Ariège (24,20), la Haute Garonne (16,49) l’Essonne 
(15,40) comptent les indices de pratique les plus élevés.

Indice de pratique par ligues et par comités
  

Guillaume LIVONNEN

Responsable de la Commission Nationale Structuration & Développement



Commission Communication 

Notre	 Fédération	 manque	 de	 médiatisation.	 Renforcer	 notre	 image	 et	
développer	notre	notoriété	est	donc	primordial.	

•	 Consolider	nos	acquis,	renforcer	nos	relations	de	proximité	

A l’ère d’Internet, nous devons valoriser	notre	présence	sur	les	réseaux	sociaux. 
C’est pourquoi nous y partageons des informations en priorité et des instants 
« Inside » et « Live » avec notre communauté. Une communauté en constante 
progression, qu’il faut encore élargir.

• Facebook : 4100
• Twitter : 440   source au 1 juin 2014

Depuis 2013, pour chaque compétition majeure, la chargée de communication, se rend au cœur de 

l’événement.	Cette année vous avez ainsi pu suivre en direct les compétitions suivantes :
• FINALES MONDE (H) – Novembre 2013 – Clermont-Ferrand
• FINALES MONDE  (J/F) – Décembre 2013 – Haikou (Chine)

En différé, les connexions aux réseaux sociaux étant interdites par le gouvernement local et l’accès au site 
compliqué

• CHAMPIONNATS UNSS - Mars 2014 – AC Versailles
• FINALES Elite A (F/M) -  Avril 2014 – Rodez
• CHAMPIONNATS EUROPE COMBAT : Tournois Qualificatif Seniors/juniors et Finales Juniors – Juin 2014 

– Bugeat
Nous vous proposons des interviews des finalistes, des LiveTweet (photos / Vidéos Vine) durant l’évènement 
et la publication des résultats en direct sur Facebook.

•	 Elargir	notre	horizon,	s’ouvrir	au	plus	grand	nombre

En Octobre 2013, nous avons été invités au Salon KIDEXPO durant 5 jours. Notre stand proposait des initiations 
de Savate boxe française, et il a remporté un franc succès. 1600 initiations ont été réalisées auprès des jeunes 
visiteurs. Nous avons comptabilisé 6400 visites, en moyenne, sur le stand (+5% des visiteurs du salon). 
Après le Salon de la Famille (Janvier 2013), c’est notre deuxième participation à un salon, mais une première 
de cette envergure. Pour garantir des retours sur investissements, il faudrait pérenniser ce type d’action sur 
l’ensemble du territoire.

La Fédération, partenaire	de	 l’Union	Nationale	du	Sport	Scolaire	(UNSS), s’est également investie pour la 
Journée du  Sport Scolaire (18 septembre 2013). Au Stade Charlety, les athlètes du Pôle France IDF, ont initié 
près de 1200 élèves des académies de Versailles, Créteil, Paris et de l’USEP 94. La Savate boxe française étant 
inscrie au programme de l’éducation nationale, Hugues RELIER et Angélique ANSART en ont profité pour 
sensibiliser les enseignants aux valeurs de notre sport. 

La Fédération, investie	aux	côtés	du	CNOSF a également participé à :
- la journée « Sentez-vous Sport » - septembre 2013
- la Soirée des Champions du Monde 2013 – janvier 2014

La pratique Féminine est un axe de développement important pour la Fédération. La première Journée des « 
24h du Sport Féminin » organisée le 1er Février 2014 fut l’occasion de valoriser nos athlètes féminines. Mme 
Valérie FOURNEYRON s’est d’ailleurs rendue aux ½ finales Juniors à Japy.
Sur cette lancée, la commission Féminine a participé, quelques mois plus tard à la journée « Femmes en 
sport».

La Fédération est également fière d’avoir été sélectionnée par La Poste pour mettre la Savate boxe française à 
l’effigie d’un timbre «Championnat du Monde».



Commission Partenariat 
La rentrée 2013 a été marquée par une nouvelle formule de lettre licence. Grâce à 
la mise en place de « Coupon partenaire », les licenciés ont pu bénéficier d’offres 
chez nos partenaires.

La commission Partenariat a concrétisé de nouveaux partenariats, détaillés ci-
dessous : 
•	 Novétude : Forte de 8 écoles réparties dans toute la France, Novétude Santé se 

positionne comme le N°1 de la formation en ostéopathie. Novétude propose de 
mettre son expertise à la disposition de nos licenciés

•	 AXIOMA France  : 1er concepteur de produits BIOREGULATEURS.

La chaîne « Kombat Sport », avec laquelle nous avons signé un partenariat, a diffusé :
- les finales des Championnats du Monde 2013 Combat de Clermont-Ferrand
- les finales des Championnats de France 2014 
Mais également le Savate Boxing 10 (Marseille - 13), le Gala de Savate boxe française (Torreilles - 66)

Commission Nationale Savate Forme 
Nommé en cours d’année comme responsable de la commission nationale Savate 
Forme, je me  suis attaché dans un premier temps à reformer la composition de 
cette commission suite aux nombreux départs de membres qui, pour des raisons 
personnelles et professionnelles, n’avaient plus le temps nécessaire à consacrer 
à la commission. Ce groupe a donc été reconstitué avec d’anciens membres 
et de nouveaux venants de régions différentes des membres actuels, dans un 
souci d’obtenir une représentation plus large dans les différentes régions du 
territoire.   La cooptation d’autres personnes de régions pas ou peu représentées 
peu encore avoir lieu la saison prochaine. Deux réunions importantes ont eu lieu cette année pour la 

commission nationale Savate Forme. La première étant la réunion de cette commission en décembre 2013 
afin d’effectuer un travail en commun et proposer quelques changements. Le deuxième étant l’open national 
qui s’est déroulé le 26 avril 2014 à Saint Christol Les Alèz. 

La réunion de travail de décembre 2013 à Calais a permis de revoir plusieurs points notamment sur le règlement 
de l’open national Savate Forme (cf Compte rendu National Savate Forme du 13 décembre 2013 à Calais) Ce 

règlement a fait l’objet d’une révision mais doit encore être  ajusté afin d’obtenir une égalité  parfaite (50/50) 
entre la Savate et la forme. Les open régionaux ont été encouragés mais pas de retour sur ce sujet à ce jour.

L’open national s’est déroulé en soirée et a permis de mettre  à l’honneur la discipline. Les équipes présentes sont 
passées 2 fois pour permettre une première sélection et ensuite un classement, ce qui selon beaucoup d’avis  
recueillis le jour même, est une façon de récompenser le travail effectué par les équipes. Bien évidemment 
ce type d’organisation de l’open national n’est pas la seule possible, mais elle se prête bien à mettre en 
valeur cette discipline. Une augmentation des équipes participantes est à noter (9 contre 6 l’année dernière) 
Quelques points d’amélioration sont cependant nécessaires pour les prochains open national. Un travail 
important a été consenti par la commission nationale Savate Forme, mais il reste encore beaucoup d’actions 
à mener, notamment en terme de communication, de règlement et sur les différentes façons de pratiquer la 
savate forme (public différent : jeune, âgé, handicapé, sport pour tous) ,les possibilités de développement par 
le biais d’actions ponctuelles, manifestations, démonstrations, supports DVD par exemple. 

Je conclurai donc en ayant le sentiment d’œuvrer pour l’intérêt général, sûr de l’investissement des membres 
de la commission nationale Savate Forme et conscient que cette mission passionnante demande un suivi 
constant et une implication près des clubs et des licenciés de savate forme. 

Philippe SUISSE 

Responsable de la Commission Savate Forme



Commission Nationale Technique et Sportive 

Comme j’ai pu le faire dans la présentation de cette commission, je voudrais 
en rappeler la principale vocation qui se veut d’être une force de propositions. 
Cette commission se doit d’être transversale pour recréer des liens et rétablir le 
dialogue entre les différentes composantes de notre Fédération.

L’objectif est de remettre la Savate boxe française sur un plan technique et 
sportif mais également de placer les athlètes au cœur du débat et de nos 
préoccupations.

La première proposition que j’ai formulée en début de mandature lors du 1er comité directeur et que je 
représente aujourd’hui c’est: 

La convocation des «	1ères	Assises	de	la	SAVATE	BOXE	FRANCAISE	» avec pour thème principal : « LA SAVATE 

DE	DEMAIN	»		

Ce thème pourrait se décliner autour de 3 questions majeures :

- Quelle Savate veut-on voir en Assaut ?

- Quelle Savate veut-on voir en combat ?

-	Quelle	Savate	Pro.	Veut-on	voir	?

Si cette proposition est toujours d’actualité quelques événements sont venus élargir le champ de ces Assises.  
En effet aujourd’hui il est tout autant nécessaire de s’intéresser au mode de fonctionnement tant sportif 
qu’administratif.

Différents points peuvent susciter notre attention et engendrer des réflexions sans pour autant qu’ils 
s’inscrivent dans une liste exhaustive et hiérarchisés, tels que: 

• Les prérogatives du Comité Directeur,

• L’élaboration des Commissions et leur nombre,

• L’augmentation des réunions de travail,

• La mise en place de plus de transversalité au sein des commissions et des réunions pour optimiser 
les réflexions,  les propositions et  les décisions avec les membres du Comité Directeur, la Direction 
Technique Nationale voire les responsables de ligues, de départements et de clubs,

• L’acquisition par la Fédération dans un système performant de Visioconférence,

• La création dans le cadre de la mise en place d’un organisme de Formation d’une Ecole Nationale 
des Cadres et d’une Ecole Nationale des Officiels

• L’élaboration d’une feuille de route ou d’une lettre de mission pour tous les intervenants: élu, cadre 
d’état…

• L’affectation d’un cadre d’état référent par secteur ou par zone…
Toutes ces réflexions s’inscrivent dans un projet global de réformes qui permettrait d’avancer à l’unisson pour 
faire de la Savate tout ce dont nous rêvons.

Lors du Comité Directeur du 8 février 2014 à Toulouse, il a été proposé de modifier le fonctionnement du 
Championnat de France Technique. 

Après	débats,	plusieurs	points	ont	été	validés	:

• La pesée la veille

• L’établissement des poules après la pesée (elles avaient été préétablies et modifiées au gré des 
forfaits et autres paramètres)

• L’installation de 4 enceintes

• La compétition devait commencer le samedi à 9h, elle n’a débuté qu’à 11h et aurait dû se terminer 
plus tard dimanche.                                                                                                      



Les	points	suivants	font	l’objet	de	discussions	en	vue	d’être	présentés	au	Comité	Directeur	:

• Début de la compétition le Samedi à 9h et fin de la compétition vers 17h,

• Qualification de 2 athlètes par poule avec ½ finales

• Possibilités de ¼ de finales ou barrages.

Une autre réflexion doit être engager sur l’opportunité de rebaptiser le Championnat de France Technique en 
CHAMPIONNAT	DE	FRANCE	ASSAUT.

D’autres	réflexions	sont	engagées	et	seront	présentées	lors	des	prochains	réunions	de	Comité	Directeur	:

• Création d’un Championnat de France Junior Assaut ouvert aux « Gant Jaune » et « GAT ».

• Création d’un Championnat de France 2ème série.

• Création d’une Coupe de France pour les juniors/seniors gants rouges,

• Le Championnat de France Elite A en Savate Pro.,

• Création d’une ligue Nationale de Savate Pro.,

• Remise en place d’universités d’été où serait regroupées sur 2 semaines l’ensemble des formations 
moniteurs, officiels, UC4, CQP, perfectionnement technique assaut, combat, Savate Forme, etc.… 
passage gant rouge, gant jaune et GAT, préparation physique etc.…

• Création d’un logiciel de gestion des compétitions. (poules, ¼, ½ et finales)…

Frank MAY

Responsable de la Commission Nationale Technique et Sportive

Commission Nationale de Savate Pro

La commission Savate Pro s’est réunie le 12 avril 2014 à Rodez, des propositions 
à soumettre à l’approbation du Comité Directeur sont en cours de finalisation. 
Elles font suite aux réflexions et travaux des membres de la Commission 
Nationale de Savate Pro.

•	 Préambule
La Savate boxe française voit depuis quelques années croitre le nombre de ses licenciés, le travail effectué 
en terme de structuration, de formation et de développement des pratiques peut être considéré comme un 
modèle.

Néanmoins, la concurrence  est bien présente  avec d’autres disciplines qui attirent média, organisateurs et 
partenaires. Cette concurrence peut expliquer en partie la « fuite » de certains de nos champions qui n’y 
gagnent pas forcément en termes de lisibilité financière, en structuration de l’entraînement, formation et 
suivi médical.

La modification du championnat de France ne peut satisfaire pleinement en termes d’ « offre sportive » et de 
valorisation de notre élite sportive, d’où l’intérêt de proposer de nouveaux concepts à nos meilleurs tireurs :

• des organisations de prestige, télévisées avec rémunération des sportifs etc. OUI, MAIS, initiées, 
supervisées et coordonnées par la FFSbfDA ;

• des organisations respectant un cahier des charges allant de la qualité de l’éclairage au mode de 
rémunération ;

• des récompenses diverses et pourquoi pas des ceintures (offertes par un partenaire par exemple) 
mais pas de « titres fictifs » sans classement, sans crédibilité ;

• un circuit regroupant des organisateurs motivés et sérieux.



Pour des raisons de clarté et de communication, la Savate Pro ne devrait pas être présentée comme une « 
discipline ». 
Il s’agit de compétitions de Savate boxe française avec un aménagement de l’arbitrage permettant :

• une fluidité des rencontres les rendant plus attrayantes pour le grand public (PROmotion)
• des rencontres inter disciplinaires (les tireurs des autres disciplines ayant plus de difficultés à respecter 

notre codification technique)

Le terme de «	formule	compétitive	» semblerait plus approprié.

•	 L’accès

La SP ne devrait être accessible qu’à une Elite de combattants, car dans la mesure où elle serait voie de 
promotion et de développement de notre sport et son image, cette dernière devrait être le reflet du plus haut 
niveau :

• combattants Elite A ayant atteint au moins une fois les phases finales du championnat (4 premiers)
• combattants titrés dans d’autres disciplines (acceptation après étude de la commission / crédibilité 

des fédérations et ceintures, nombre de combats et victoires, niveau des adversaires battus, etc.)

•	 Rappel		du	projet	de	réflexion	

Mise en place d’un «	Savate	pro	tour	» réservé en priorité aux 4 premiers des championnats de France Elites 
A H&F pour chaque catégorie de poids.

Le	SAVATE	pro	a	pour	objectifs	la	promotion	et	le	développement	de	la	SAVATE	boxe	française,	la	valorisation	
de	nos	athlètes	et	la	production	de	spectacles	grâce	à	l’organisation	de	soirées	de	prestige.

Les sportifs ciblés, par ordre de priorité :

• Les numéros 1 et 2 du championnat de France Elite A, membres de l’équipe de France.

• Les numéros 3 et 4 du championnat de France Elite A.

• Des combattants titrés en Savate (champions du Monde, champions d’Europe) mais non réengagés sur 
le championnat de France Elite A de la saison en cours.

• Des combattants titrés dans d’autres disciplines.

• Les vainqueurs du tournoi de France (moyen de revaloriser ce dernier). 

Organisation : La	FF	Savate	encadre	 le	Savate	pro	tour	et	fédère	autour	d’elle	un	groupe	d’organisateurs	
labéllisés. Chaque début de saison sportive (septembre), une réunion permet la planification de la saison 
« pro ». En	fonction	du	budget	annuel	et	de	 la	programmation	des	combats,	 la	question	s’est	posée	de	
savoir	si	la	Fédération	attribue	à	chaque	organisateur	une	subvention	lui	permettant	la	participation	aux	
frais	d’organisation	(la	question	reste	encore	en	suspend).	A noter que la recherche de subventions locales 
sera facilitée par la lisibilité en termes de communication que la Fédération met en place (partenariat avec 
une chaine de TV entre autres). Un	cahier	des	charges	fixe	des	règles	précises	quant	aux	organisations	 :	
exigences	techniques,	mode	de	rémunération	des	sportifs	respectant	le	cadre	législatif	etc.

Les différentes formes de rencontres proposées aux organisateurs :
• Des combats nationaux et internationaux en 5 ou 7 fois 2 minutes.
• Des tournois à 4 sous forme de combats en 3 x 2 minutes dans la même soirée (pour différentes 

catégories de poids H&F).
• Chaque  saison,  un  tournoi  à  élimination  directe  (2 catégories de poids proposées par an H&F, 

choisies en fonction de l’« attractivité des catégories ») pour créer un lien entre les organisations.
• ...



Les sources de financement des primes versées aux tireurs :
• 1 ou plusieurs partenaires privés nationaux du tour (à rechercher)
• Participation des organisateurs (et partenaires locaux)

 

Médiatisation:
• Collaboration avec une chaîne TV (couvrant l’ensemble des organisations de la saison) à trouver ; ceci 

facilitera la recherche de partenaires fédéraux ainsi que locaux pour les organisateurs.
• Mise en place d’un système de PPV (« pay per view ») : interface internet ou des abonnés pourront 

assister en direct à la soirée
• Création d’une chaîne youtube : montages vidéo, teaser, etc.
• Promotion par le web 2.0 : Facebook, Twitter etc.

•	 Un concept

Une force de la Savate en comparaison de beaucoup d’autres disciplines/sport de compétition en boxes pieds-
poings est que cette première possède une identité à la fois technique, historique et culturelle.
Il serait donc intéressant de développer un concept autour de l’ « identité Savate ». Ceci pourrait se 
matérialiser au travers de codes couleurs et/ou musique, d’un thème de décor pour les salles où auraient lieu 
les compétitions, des récompenses typiques par exemple.
Une vidéo pourrait également être réalisée dans le cadre de la promotion (internet et TV) des soirées et de 
l’ouverture, sur grand écran des compétitions. Par exemple : [ambiance 19e siècle « brigade du tigre » > puis, 
rupture musique et images de combats de Savate moderne, montage dynamique, visibilité des partenaires 
etc.]

•	 Classement,	récompense,	titres	…	

Dans un souci de cohérence et de crédibilité, il ne semble pas nécessaire de s’imposer comme urgence, la 
mise en place d’un classement national. En effet, il faut d’abord que la formule se développe et s’évalue. Au 
fur et à mesure des organisations, les résultats et statistiques permettraient d’aboutir à plus long terme à un 
éventuel classement national. Il ne serait donc pas logique de délivrer au départ des titres (nationaux).
En  revanche,  le  concept  de  tournoi,  par  exemple,  permet  l’attribution  (au-delà  de  primes)  de
 Récompenses telles des ceintures (qui attirent et plaisent à nos sportifs) ou autres…

Le souci de notre commission consiste à ne pas se précipiter pour proposer un produit abouti. Nous remercions 
tous les membres de la Commission Savate Pro et notamment Jérôme HUON pour son implication sur ce 
dossier.
Pour la Commission Nationale Savate Pro

Suggestions	

La création d’une ligue nationale de Savate Pro., organe à part entière de la fédération avec  un bureau 
directeur, ainsi que quelques  membres de différentes commissions et de la Direction Technique Nationale qui 
comme dans d’autres fédération aurait en charge la gestion de la Savate Pro.

Frank MAY et Rodolphe REDON

Responsables de la commission Savate Pro



 

COMPTE RENDU

DE LA DIRECTION

TECHNIQUE NATIONALE



Avant d’aborder les différents points qui concernent les actions menées par la Direction Technique Nationale, 
je souhaite au nom de toute mon équipe rendre un Hommage appuyé à Denise AVEDIGUIAN qui nous a 
quitté en Juillet 2013. Dirigeante exemplaire, Denise a  contribué au développement de nos disciplines et à la 
structuration de la fédération. Son engagement restera un exemple pour nous tous. 

Introduction 
La saison a été consacrée à l’organisation de la Direction Technique Nationale et au lancement des projets 
fédéraux. Je remercie l’ensemble des collègues qui m’accompagnent dans cette démarche projet et qui 
œuvrent  au quotidien pour la Savate boxe française. En septembre 2013, l’équipe a été renforcée par la 
venue Madame Valérie BIZET comme adjointe au DTN. Je remercie aussi l’ensemble des dirigeants avec qui je 
partage cette belle aventure au service de la Savate.

Voici quelques principes d’actions pour donner du sens à nos actions :

• Développer un travail d’équipe autour du projet fédéral

• Innover et s’investir dans le projet fédéral 

• Répondre aux attentes institutionnelles

• Travailler en harmonie et renforcer les liens avec l’équipe dirigeante

• Remettre du lien avec les acteurs territoriaux

• Renforcer les relations avec les institutions

• Développer des partenariats avec d’autres acteurs du sport 

Au regard des différents dossiers que nous avons à développer ou à gérer, j’ai constitué des groupes de travail 
pour être encore plus efficace.

Contexte 
Avant de rentrer dans le vif du sujet, il me semble important de rappeler la spécificité française. Depuis 
plusieurs années, l’état  soutient et accompagne le mouvement sportif. Il met à la disposition des fédérations 
délégataires et reconnues de haut niveau des moyens humains et financiers pour leur permettre d’atteindre 
les objectifs définis. C’est une chance pour notre Fédération qui bénéficie de ce soutien. 

A ce jour nous avons une aide qui correspond à environ à 26% de notre budget global et une masse salariale 
correspondante à 11 équivalents temps plein de cadres techniques d’état.  

Toutefois il faut être conscient que la période est difficile, les réductions budgétaires annoncées risquent 
d’avoir un impact qu’il est difficile à mesurer aujourd’hui.

Rappel  
En 2013 nous avons subi une baisse de 4,3% et en 2014 une petite baisse de 1,20 % sur notre budget lié à la 
convention d’objectifs. C’est peu au regard d’autres fédérations. J’ai pu conserver le même nombre de cadres 
affectés. Pour les prochaines années, il est difficile  de se prononcer sur les orientations qui seront prises par 
l’Etat.  



La convention d’objectifs
Début Juillet 2013 avec le Président, M. Joël DHUMEZ, nous avons présenté au ministère le projet fédéral et 
les  grands axes de la politique sportive, de développement et de formation  qui seront développés tout au 
long de la mandature. Ce projet a reçu un accueil favorable de notre ministère de tutelle. 

Mi-décembre avec le Président, M. Joël DHUMEZ et le Trésorier, M. Claude LARIDAN, nous avons présenté les 
projets de la fédération liés à la convention d’objectifs lors de la réunion institutionnelle annuelle. L’ensemble 
des actions a été validé.

Ce dossier est préparé en amont lors de réunion entre le DTN et M David SIKSIK, notre évaluateur que nous 
pouvons remercier pour ses conseils et son écoute.

Lors de ces réunions il est défini un ensemble d’indicateurs qui permet à l’état d’évaluer nos engagements. 
Deux types d’indicateurs sont définis :

• Indicateurs nationaux (imposés par le ministère)

• Indicateurs partagés (définis au regard de notre projet fédéral) 

Au quotidien, le suivi comptable de la convention d’objectifs est réalisé par Gisèle BELLISSON, nous travaillons 
en étroite collaboration. C’est un travail important qu’il est nécessaire de souligner. Je la remercie. 

Les	4	axes	de	la	Convention	d’objectifs

Action 1 : Promotion du sport pour le plus grand nombre

Action 2 : Développement du sport de haut niveau

Action 3 : Prévention par le sport et protection des sportifs

Action 4 : Accompagnement à l’emploi, professionnalisation et formation

Pour information 

Pourcentage	global	correspondant	aux	missions	des	CTS	par	action	

32,3 % : consacrés au développement pour le plus grand nombre

43,9 % : consacrés au Développement du sport de haut niveau

3,60 % : consacrés à la prévention par le sport et protection des sportifs 

20,2%  : consacrés à l’accompagnement à l’emploi, professionnalisation et formation



Résultats internationaux 2013

Championnat d'Europe Assaut 
2013  

Bulgarie 

HOMMES (8 catégories) FEMMES (8 catégories) 

TOTAL 
 

 
 

TOTAL 

   

TOTAL 

8     8 5 2 1 8 16 

                    

 

 
                  

World Combat Games 2013  
Russie 

HOMMES (6 catégories) FEMMES (4 catégories) 

TOTAL 
 

 
 

TOTAL 

  
 

TOTAL 

4 1   5 3 1   4 9 

                    

                    

Championnat du Monde 
Combat 2013  

France (H) et Chine (F & J) 

SENIORS H (8 catégories) SENIORS F (7 catégories) 

TOTAL 
  

  TOTAL 

 
 

  TOTAL 

6     6 5     5 17 

  JUNIORS H (7 catégories)           

  

 
 

  TOTAL           

  

 
4 2   6           

 



Bilans 2013/2014

•	 Promotion	du	sport	pour	le	plus	grand	nombre
       

Nous avons engagé un ensemble de projets pour favoriser le développement de nos disciplines et la 
structuration de la fédération. Ce travail a été mené principalement en lien avec la commission développement 
et structuration mais aussi avec d’autres commissions qui pouvaient apporter du sens à nos actions. Je 
remercie Guillaume Livonnen qui s’est investi à nos côtés sur de nombreux dossiers. Ce travail est complexe 
car il mêle différents secteurs de la fédération et demande d’y introduire plus de transversalité si nous voulons 
être efficients. Nous avons engagé un ensemble de consultations avec des partenaires institutionnels qui 
nous ont apporté un éclairage complémentaire et ainsi renforcer notre vision du développement. J’informe 
régulièrement les membres du bureau et du comité directeur de l’avancée de nos travaux.

Il est difficile de dresser une liste exhaustive de tous les dossiers ou actions qui sont traités. Je mettrai donc 
en lumière les éléments qui me semblent novateurs et porteurs d’une nouvelle dynamique. J’associe Hugues 
Relier et je le remercie pour son engagement. Ce travail d’équipe est fondamental, d’autres personnes 
participent activement aux différents projets (élus, cadres, personnel fédéral).  

Les	temps	forts	:		

•	 Journée	du	Sport	Scolaire, présence de la Fédération au stade Charléty en septembre 2013 

•	 Salon	Kid	Expo		10ème  salon parisien,  la fédération était présente avec un stand et des animations 
pendant 5 jours (environ 300 à 400 initiations par jour), les membres du pôle de Chatenay sont venus 
partager leur passion 

•	 France UNSS au-delà du partenariat traditionnel initié avec cette fédération, des démonstrations et 
des initiations ont été réalisés par des sportifs des équipes de France.  

• Visite de notre Ministre des sports, Madame FOURNEYRON, le 1er février 2014 lors d’une compétition 
à Japy pour la journée du sport féminin 

Les dossiers structurants en cours

•	 	«	En	route	vers	la	savate	»	réalisation d’un document pédagogique qui devrait favoriser le lien avec le 
milieu scolaire et renforcer la passerelle école/club, sortie prévue septembre/octobre 2014

•	 «	 Labels	 clubs	»  mise en place de labels, outil structurant pour valoriser et fidéliser nos clubs de 
savate, lancement prévu septembre/octobre 2014

•	 «	Rythmes	scolaires	»	une information a été adressée à tous les clubs avec une volonté affichée de la 
fédération

Les	projets	:

• Réalisation d’un document sur l’équipement

• Réalisation d’un guide en direction des dirigeants pour s’orienter vers l’emploi

• Création des équipes techniques régionales

D’autres actions sont à l’étude mais il me semble prématuré d’en parler. Voici quelques perspectives que nous 
aborderons, je l’espère, dans les prochains mois: milieu carcéral, sport santé, politique de la ville…



•	 Développement du sport de Haut Niveau

La fin de l’année 2013 restera une année exceptionnelle pour la fédération. Nos équipes de France ont pu se 
préparer et participer aux compétitions de référence (Monde et Europe) et une compétition internationale 
de Haut Niveau. 

Les	temps	forts	de	la	saison	:	

• Championnat d’Europe Assaut en Bulgarie

• Tournoi qualificatif des championnats du monde combat à Clermont-Ferrand

• Finales du championnat du monde combat hommes organisées à Clermont-Ferrand, 

• Finales des championnats du monde femmes et Juniors organisées en Chine, une première sur le 
continent asiatique. 

• World Combat Games organisés par Sport Accord en Russie (seniors hommes combats, seniors femmes 
assaut et la canne). Cet événement sportif multi disciplinaires a permis de nous positionner au sein du 
mouvement sportif en mettant en valeur la Savate boxe française. 

Nos sportifs ont réussi de belles performances et ont valorisé notre sport dans ces différentes compétitions. 

Nous pouvons féliciter Stéphane MUNOZ et son équipe pour la qualité de l’organisation des championnats du 
monde qui se sont tenus à Clermont-Ferrand. 

Nous pouvons remercier Rodolphe REDON, Yvon NUGEL et Hubert ABELA qui ont contribué à la réussite des 
World Combat Games dans son organisation sportive. Le savoir-faire français a été mis à l’honneur. 

Merci à Angélique ANSART, notre chargée de communication qui a su relayer rapidement les performances 
de nos champions. 

Les	équipes	de	France	:

Nous avons poursuivi le travail engagé depuis plusieurs années, en clarifiant les modalités de sélection et en 
augmentant le nombre de stage pour les titulaires des équipes de France. Je remercie Hubert ABELA pour 
son engagement dans ce travail ainsi que tous les entraîneurs qui ont en charge un collectif (Richard, Fathi, 
Jérôme, Christophe, Hugues, Nancy, Raphael et Jaafare). Cette équipe est complétée par le staff médical qui 
contribue à la réussite de nos objectifs sportifs. Victor SEBASTIAO apporte son expertise dans le cadre de la 
préparation mentale, un plus pour aborder les compétitions dans de bonnes conditions. 

Nous pouvons aussi associer l’ensemble des entraîneurs de clubs qui œuvrent pour la Savate et qui forme les 
athlètes. 

Je remercie Virginie JEAN ROSE CHARLOTTE qui assure le suivi administratif. A sa manière elle contribue à la 
réussite de nos projets sportifs.

En 2013, nous avons obtenu les résultats que nous souhaitions et nous conservons notre place de leader au 
niveau Mondial (en combat) et Européen (en assaut).

Les	pôles	France	:

     Notre parcours d’excellence sportive a été validé par un arrêté en janvier 2014. Nous avons deux structures 
de haut niveau reconnues dans ce cadre.

• Pôle France (CREPS de Chatenay -Malabry)

• Pôle France (CREPS de Toulouse)

Ces deux pôles bénéficient d’équipements dédiés à la Savate boxe française avec du matériel adapté. Ces 
installations nous permettent de pérenniser notre maintien dans ces deux établissements. Les deux directeurs 
apprécient le travail réalisé au quotidien par les entraîneurs au sein de ces deux pôles.  



Il est important de préciser que ces structures ont plusieurs vocations pour nos sportifs :

• mener un projet de haut niveau

•  accéder à un projet de formation compatible aux exigences du sport de haut niveau 

• Favoriser l’insertion socio professionnelle 

Les établissements (CREPS) proposent un ensemble de services autour de la performance sportive qui 
complète le travail de la DTN (suivi médical, diététique et psychologique, suivi scolaire et universitaire, remise 
à niveau, aménagement de la formation, préparation sportive… etc.). 

Je me permets de rappeler que les pôles ne sont pas des clubs. Les sportifs font une demande pour y rentrer 
et sont retenus au regard de leur profil sportif, leur projet de formation et de leur motivation. Les entraineurs 
nationaux les accompagnent dans leur projet global. Nous pouvons remercier Richard, Christophe, Jérôme 
et Fathi pour leur investissement au quotidien auprès de ces sportifs et de ces sportives. Les problématiques 
qu’ils gèrent sont parfois éloignées de la performance sportive. Elles sont complexes et demandent de prendre 
en compte la dimension sociale. Ils y consacrent beaucoup de temps. Ils établissent des liens étroits avec les 
différents acteurs qui soutiennent ces sportifs (CREPS, employeurs, universités, clubs, familles …). 

En 2013, nous avons accueilli 27 sportives et sportifs. Les résultats sportifs obtenus sont à la hauteur de nos 
objectifs 

Principaux  résultats sportifs de la saison (athlètes en Pôle) : 

Compétitions Titres	obtenus	en	2013
Championnat de France Elite A 7

Championnat de France Junior 1
Championnat de France Technique 2
Championnat du Monde Combat 8
Championnat d’Europe Assaut 2
World Combat Games 5

Suivi	socio	professionnel	:

La Direction Technique Nationale accompagne l’ensemble des sportifs inscrits sur une liste de Haut Niveau 
dans la mise en œuvre de leur double projet. Nous intervenons à leur demande. Ce travail est complexe. 
D’autre part, sous certaines conditions, nos SHN peuvent bénéficier d’aides financières spécifiques. Ces aides 
sont octroyées par le ministère dans le cadre de la convention d’objectifs. Elles sont versées par le CNOSF. 

J’ai confié cette mission à Valérie BIZET, adjointe au DTN, qui a une expertise dans ce domaine, elle travaille en 
lien avec les entraîneurs mais aussi avec Virginie dans la gestion administrative. 

Cette année nous avons réalisé un guide en direction des sportifs de Haut Niveau pour les informer sur les 
différents dispositifs existants, leurs droits et leurs devoirs. Ce document est remis à chaque athlète sélectionné 
et il sera téléchargeable sur le site de la fédération.

Listes		des	sportifs	de	haut	niveau	:	

 Tous les ans nous établissons les listes des sportifs de haut niveau avant le 1er novembre au regard des 
performances de la saison précédente. 

A ce jour nous avons :

•	 un	quota	de	96	sportifs	de	Haut	Niveau : identifiés par le ministère dans les catégories suivantes : Elite, 
Seniors et Jeunes.

•	 un	quota	de	37	espoirs identifiés par le ministère : 



Je rappelle que l’inscription sur les listes est soumise à des obligations en lien avec la surveillance médicale 
réglementaire et aux performances obtenues dans des compétitions de référence. Appartenir à une liste est 
la résultante d’une performance obtenue et non une finalité. J’attire aussi votre attention sur le fait que le 
ministère a décidé de resserrer les listes tous sports confondus. Notre quota peut éventuellement baisser 
dans les années à venir. 

Nous avons aussi un nombre d’officiels reconnus de haut niveau par le ministère sur la base de critères définis 
par celui-ci. Cette liste est validée par le DTN. A ce jour nous avons 7 officiels identifiés. 

L’ensemble de ces dossiers demande un suivi administratif important, Maria MARIE travaille en relation avec 
l’institution et le DTN, je la remercie pour son soutien. 

•	 Prévention	par	le	sport	et	protection	des	sportifs

Surveillance médicale réglementaire

Les sportifs de Haut Niveau sont soumis à la surveillance médicale réglementaire obligatoire. Seuls les sportifs 
(ves) qui ont fait les examens médicaux peuvent prétendre à être inscrits sur une liste de haut niveau ou 
espoirs. Je rappelle que le président et le DTN engagent leur responsabilité et qu’à ce titre nous souhaitons 
que l’ensemble des athlètes réponde activement à ces exigences.  

Notre fédération a organisé ce suivi autour d’un secrétariat assuré par Virginie et d’un médecin, Marianne 
GROC. Cette année j’ai complété cette équipe en positionnant Valérie BIZET sur ce dossier pour les soutenir 
dans ce travail.  

Notre taux de suivi est proche des 80%, ce chiffre est un indicateur pris en compte dans le cadre de la convention 
d’objectifs. Nous nous situons parmi les meilleures fédérations. Toutefois, nous pouvons toujours faire mieux.

Ce travail nécessite des relances régulières et demande beaucoup d’énergie de la part de notre secrétariat. 

Encadrement	médical	des	équipes	de	France	:

La présence d’un encadrement médical ou para médical est nécessaire lors de nos stages et de nos compétitions. 
Nos moyens financiers dans ce domaine sont limités. Nous pouvons remercier Marie Pierre MAZIERE, médecin 
des équipes de France, Jean Luc HUON et Alban DUSSOUCHET,  kinésithérapeutes qui contribuent largement à 
la préparation de nos sportifs lors de stages EQF et pendant les compétitions de référence. Ils sont appréciés 
par nos sportives et sportifs. Ils apportent beaucoup de sérénité dans les moments de forte intensité sportive.   

 

•	 Accompagnement	à	l’emploi,	professionnalisation	et	formation

Notre architecture des formations fédérales est positionnée pour permettre des parcours individualisés 
et faciliter l’accès aux qualifications professionnelles. La Savate boxe française dispose d’un ensemble de 
qualifications professionnelles qui correspondent à des métiers. Elles permettent de travailler dans le champ 
du sport. 

Victor SEBASTIAO, DTN adjoint en charge de la formation coordonne l’ensemble des actions dans ce secteur. 
Il travaille avec Nancy Joseph qui a remplacé Hugues RELIER (qui a émis le souhait de s’investir sur d’autres 
missions).Je les remercie. Les dossiers sont complexes et demandent beaucoup de rigueur. Nous devons être 
réactifs aux évolutions réglementaires. La formation doit pouvoir répondre à nos besoins pour développer de 
nouvelles compétences  mais aussi répondre aux enjeux de demain.  

Les	actions	réalisées	cette	année

• Catalogue des formations, nous réalisons un document d’informations sur toutes les actions de 
formation réalisées sur l’ensemble du territoire 

• Spécialisations : nous proposons des spécialisations pour permettre aux éducateurs d’acquérir de 
nouvelles compétences



• Arrêtés DE et DES, en lien avec le ministère nous avons pu faire modifier une partie de nos textes pour 
être plus en conformité avec la réalité de terrain

• Réalisation de documents d’informations

• Mise en place d’une formation professionnelle de niveau 4 « BPJEPS savate boxe française » en 
partenariat avec le CREPS de Lorraine et la Ligue de Lorraine.

• Dossier du renouvellement du CQP, Nous pouvons remercier Victor pour ce travail complexe mené 
avec les partenaires sociaux de la branche sport. 

• Réalisation d’une note précisant les conditions d’obtention des DE (SBF et CCB) par équivalence. Je 
remercie Jean Yves TAYAC, inspecteur coordonnateur pour ses conseils.

• Gestion des formations fédérales, Cette mission est assurée depuis cette année par Nancy JOSEPH, elle 
travaille en lien avec le secrétariat fédéral (Angélique ANSART et Hélène MEYEUR) avec beaucoup de 
rigueur. Nous pouvons la féliciter.

Les	dossiers	en	cours	:

• Nous sommes en attente du renouvellement du CQP. La commission est prévue normalement mi-juin.

• Nous sommes dans la période de sélection pour l’entrée en formation BP

• Nous avons engagé un ensemble de concertation avec les universités désireuses d’intégrer un CQP 
dans les cursus STAPS. 

Les	projets	à	l’étude:

• Dématérialiser des procédures administratives des formations fédérales

• Création d’un organisme de formations professionnelles

• Réflexion pour optimiser l’organisation des formations fédérales   

Les	perspectives	:	

• Nous souhaitons proposer une offre cohérente de formations professionnelles du CQP au DES d’ici la 
fin de l’olympiade.

Quelques	chiffres

350	diplômes	fédéraux	

Diplômes 
Chiffres 

nationaux 

Sect. 

I 

Sect. 

II 

Sect. 

III 

Sect. 

IV 

Sect. 

V 

Sect. 

VI 

Sect. 

VII 

Sect. 

VIII 

Sect. 

IX 

GA SBD 1° 17        17  

GA SBD 2° 5        5  

GAT 1° 136 11 10 24 21 31 7 7 21 4 

INSTRUC FEDERAL DE 

SAVATE 
11 

2     9    

MONITEUR CCB 10 2  4     4  

MONITEUR SBD 10 1    4 2 2 1  

MONITEUR SBF 145 5 17 49 24 16 6 6 16 5 

MONITEUR SF 16 5  3  6  1   

Total  350 27 27 81 45 57 24 16 64 9 

 



Certificat	de	Qualification	Professionnelles	:

Deux sessions en 2013 :

Mars 2013 : 40 diplômés

Octobre 2013 : 140 diplômés

Vie fédérale

La Direction Technique Nationale participe la vie fédérale à tous les niveaux. Tous les cadres techniques sont 
identifiés dans une ou plusieurs commissions. Ils représentent la Direction Technique Nationale et apportent 
leur expertise en contribuant aux travaux organisés par le responsable. 

Nous participons aussi aux groupes de travail mis en place par l’équipe dirigeante à sa demande. 

Cette année, j’ai engagé un tour de France des secteurs pour rencontrer l’ensemble des acteurs régionaux. Ces 
temps d’échanges ont permis d’aborder le projet fédéral, les actions en cours mais aussi d’avoir un retour sur 
les problématiques locales. Je remercie tous les participants qui sont venus. J’associe Valérie et Hugues qui 
m’accompagne régulièrement dans cette démarche ainsi que les autres cadres qui viennent ponctuellement. 
A ce jour, Il reste deux réunions de secteurs à mettre en œuvre et dans les ligues de l’outre-mer. 

En novembre 2013, nous avons organisé un séminaire des délégués techniques pour présenter le projet 
fédéral. Je tiens à souligner le travail de ces cadres qui s’investissent au niveau local. Leur rôle est important, il 
contribue au développement de la Savate boxe française. Nous pouvons les remercier pour leur engagement 
au quotidien.

      Conclusion

Tout le travail réalisé par la Direction Technique Nationale ne peut se faire qu’avec le soutien et le 
professionnalisme du personnel fédéral. Je souhaite remercier : Gisèle, Maria, Marie-Claude, Virginie, 
Angélique et Hélène. Ce travail d’équipe est fondamental pour la réussite du projet fédéral et dans le suivi des 
actions. Je tiens aussi à mettre en avant le travail de Katia CASTEL.  Depuis son arrivée, son expertise contribue 
à la structuration de la fédération et permet de faire avancer les différents projets portés par la fédération.   

La saison 2013/2014 a été une année intense en terme d’activités, nous avons encore beaucoup de travail 
pour développer, structurer, valoriser la Savate boxe française et attendre les objectifs que nous sommes 
fixés. Il me semble important de nous préparer aux évolutions et d’être ambitieux. 

Ensemble, dirigeants, officiels, bénévoles, professionnels, agent de l’Etat nous devons travailler pour 
développer nos disciplines et permettre à nos licenciés de pouvoir s’exprimer sportivement au sein de notre 
fédération. Les chiffres nous montrent que notre fédération progresse, c’est le fruit du travail de tous et à tous 
les niveaux.  

Depuis peu, nous avons la chance d’avoir un siège entièrement rénové et réaménagé qui nous permet 
de travailler dans les meilleures conditions, l’ensemble de la Direction Technique Nationale apprécie ce 
changement. 

Je souhaite aussi remercier le Président, Joël Dhumez, les membres du bureau, du comité directeur et les 
responsables de commissions avec qui je partage les projets et cette belle aventure au service de ce beau 
sport. Merci pour leur soutien.

Thierry  MARDARGENT

Directeur	Technique	National



 

Ju
in

 2
01

4 
- F

FS
bf

D
A


